

► Gendern

zwischen Leitfaden und Politikum

Viele Kommunen haben mittlerweile organisationsinterne Richtlinien für geschlechtergerechte Sprache verabschiedet.

Trotzdem bestehen im beruflichen Alltag oft Unsicherheiten darüber, welche Form des Genderns einer (Sprech-)Situation oder eines bestimmten Textes angemessen ist. Persönliche Überzeugungen und das Gendern als aktueller politischer Streitpunkt machen das Thema nicht selten zu einem leidigen.

Eine sprachwissenschaftliche Perspektive kann helfen, sich distanziert in einem emotional und politisch aufgeladenen Diskurs zu orientieren. Dabei geht es im Workshop nicht darum, eine „richtige“ Art des Genderns zu definieren, sondern um die Befähigung zur Einschätzung einer situativ angemessenen Praxis, die den eigenen Stil mit organisationellen Vorgaben verbindet.

► **Alle Workshops haben einen Umfang von 4AE und können online oder in Präsenz angeboten werden. Wir senden Ihnen gern ein Angebot zu!**



E-Mail: kontakt@diskursiv-online.de

Tel.: +49 (0)271 31928364

Kontaktieren Sie uns gern für individuelle Workshop- und Beratungsangebote oder redaktionelle Textarbeiten!



diskursiv e.V.
Akademie für Partizipative Kommunikation
Hermelsbacher Weg 20
57072 Siegen

diskursiv

Akademie für Partizipative Kommunikation

Angebot für Kommunalpolitik und Verwaltung

diskursiv

Akademie für Partizipative Kommunikation

Die Akademie für Partizipative Kommunikation e.V. wurde 2023 als gemeinnütziger Verein gegründet. In Zusammenarbeit mit Wissenschaft und Forschung entwickeln wir Konzepte zur Förderung pluraler Diskurse und zur Stärkung demokratischer Teilhabe. Wir klären forschungsbasiert über die Praktiken der Strategischen Kommunikation in Politik, Recht und Medien auf und schaffen Fortbildungsangebote, die sowohl für den professionellen Einsatz als auch für den Alltag praxisrelevant sind.

► Bürgerfreundlich und verständlich kommunizieren

Klare und verständliche Sprache ist in der Verwaltung und Pressestellenkommunikation von Kommunen entscheidend. In diesem Workshop werden Konzepte wie leichte Sprache, einfache Sprache und bürgernahe Sprache grob umrissen und voneinander abgegrenzt. Anhand vieler Beispiele werden gelungene Kommunikationspraktiken, aber auch Probleme, z.B. mit Vorgaben und Leitfäden zu verständlicherer Sprache, diskutiert.

Nach Ihren Wünschen und Bedarfen werden im zweiten Teil des Workshops Texte aus der eigenen Praxis auf sprachliche Verständlichkeit und Klarheit geprüft. Erfahren Sie, wie Sie Ihre Pressestellenkommunikation optimieren können, um Bürger*innen auf informative und leicht verständliche Weise anzusprechen, oder wie verwaltungssprachliche Texte adressatengerecht aufbereitet werden können.

► Rechtspopulismus im kommunalen Alltag begegnen

Rechtsextremismus im kommunalen Raum bedeutet eine zunehmende Belastung für viele lokale Gemeinschaften. Populistische Strömungen versuchen verstärkt Einfluss auf politische Entscheidungsprozesse auf lokaler Ebene zu nehmen und stellen sowohl Kommunalpolitik als auch -verwaltung vor kommunikative Herausforderungen.

In unserer Veranstaltung interessieren wir uns für Ihre Erfahrungen im konstruktiven Umgang mit Rechtspopulismus im kommunalen Arbeitsalltag. Im gemeinsamen Gespräch wollen wir Ihre Praxiserfahrungen sammeln und ins diskursive politische Feld einordnen. Anhand von aktuellen Beispielen wird strategische Kommunikation extremistischer Akteure unter die Lupe genommen.

Ziel der Veranstaltung ist die gemeinsame Entwicklung von Gegenstrategien zum Umgang mit extremen Ideologien, um demokratische Werte zu stärken und eine inklusive, respektvolle Gemeinschaft auf lokaler Ebene zu fördern. Wir möchten außerdem darüber sprechen, welche kommunikativen Strategien sich bereits bewährt haben.

► ChatGPT in der professionellen Textarbeit

Mit der Entwicklung und Veröffentlichung von ChatGPT haben sich mit Blick auf routinierte Schreibaufgaben neue Möglichkeiten der Arbeitserleichterung ergeben. Der folgende Workshop soll Ihnen neue Wege aufzeigen, wie Sie ChatGPT im kommunalen Arbeitsalltag effizient und reflektiert einbeziehen können - ohne sich dabei von allgegenwärtigen Innovationsnarrativen einengen zu lassen.

Ziel der Veranstaltung ist, über die Funktionsweise eines Sprachmodells wie ChatGPT zu informieren. Gemeinsam mit Ihnen wollen wir Einsatzmöglichkeiten erproben und Grenzen ausloten, um einen bewusst(er)en Umgang mit der mit der KI-gestützten Formulierung von schriftlicher Kommunikation zu stärken und Ihre eigene Textproduktion sinnvoll zu ergänzen.